
L

ne
00

r

8
pt

al

ro
Per
t

tos

agb

ide
3,00

opper

ehes

20es

ar d
aden

50,00
75

526

ügen oder über ein Einkom
d Wrenſold von jährlich 120 Mark in Ausſicht

z Wanne werden von allen R

anſtalten angenommenPekchen Zeitungs Verzeichnis

unter Saale Zeitung eingetragen

jährlich bei u ehger

S n ta eich
o7 T

Für unveriengt Mannſtetyts
G r übernovie nur mit Quellenangabe

SaaleZtg geſtattet

Fernſprecher der Redaktion Nr 1180
der aAbonnementsadteilung r 1133

Morgen Ausgabe
Saale Zeilun

Vierundvierzigſter Jahrgang

Anzeigen
ren die Spyaltenzeſſe oder dern
Raum mit 30 Pfg ſolche aus Halle v

20 Pfg berechnet und in der Geſchäfts
ſtelle Gr Ulrichſtraße 63 1 ſowie von
unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen
Reklamen die Zeile 75 Pf iür Halle
und auswärts 1 Mk

Erſcheint täglich zweimal
Sonntags und Montags einmal

Redaktion und Haupt Geſchäfts
ſtelle Halle Gr Brauhausſtraße 17
Nebengeſchäftsſtelle Markt 24

AnzeigenGeſchäftsſtelle Gr Ulrich
ſtraße 63 I Telephon Nr 591 u 176

Nr 189 HDie letzte Säule
Der Antrag des Zentrumsabgeordneten Erzberger durch

den die deutſchen Kolonialgeſellſchaften zu den Kriegskoſten
nachträglich noch in Höhe von 81 Millionen heran
gezogen werden ſollen entpuppt ſich immer mehr als ein
Hlumper Rachefeldzug gegen den Kolonialſekretär Dern

vurbagfſt Bülow fiel Der für den er als Kanzler die
Eiterbeule eigentlich aufgeſtochen Herr Dernburg blieb
Bei einigermaßen Konſequenz hätte ſo ſagt ſich heute das
triumphierende Zentrum der Aſſiſtent bei dieſer Eiter
beulenoperation auch gehen müſſen von ſelbſt gehen
müſſen Da Herr Dernburg dazu aber keine Luſt hat hilft
Herr Erzberger mit einigen ſegnenden Fußtritten nach

Jn Wirklichkeit vertrugen ſich die beiden Erzberger
das enfant terrible des Zentrums und Dernburg der am
Bundesratstiſch die Naturburſchenrolle ſpielte deshalb ge
feiert und geſcholten wurde nicht ſchlecht Die Exzellenz im
Kolonialamte kam den Miſſionen zart entgegen und die
Ultramontanen quittierten für die Protegierung der Kultur
träger im Prieſterkleide mit ſreundlichem wohlwollendem
Lächeln

als im verfloſſenen Sommer der Seſſel des
Fürſten Bülow bedenklich wackelte herrſchte wie mir ein
Diplomat der Herrn Dernburg ſehr genau kennt wieder
holt verſicherte zwiſchen Erzberger und dem Kolonialſekretär
ein beinahe kordiales Verhältnis Sie ſind dicke Freunde
geworden der Biberacher und der Darmſtädter brummte
man wiederholt in einem Klub wo man ſolche Dinge genau
zu wiſſen pflegt Dernburg der das außer mir nicht
ändern konnte beſchloß damals in kritiſcher Zeit frei nach
Fichte das in mir zu ändern Aber es ſcheint doch als
ob ſelbſt dieſe Wandlung den Lenker des Kolonialdeparte
ments nicht vor dem Zentrumsfluch retten konnte Eine
kurze Friſt höchſtens gab man ihm Herr Dernburg war
eben hinreichend verdächtig die vermalgdeite Blockwirtſchaft

inſzeniert und inauguriert zu haben Das genügte Und
mit den Worten des Patriarchen Der Jude muß ver
brannt werden ſetzten Spahn und Erzberger die Exzellenz
auf die Liſte der Geächteten

Denn wie uns unſer Berliner Korreſpondent
ſchreibt bedeutet der Antrag Erzberger nicht bloß einen ver
nichtenden Streich gegen die Kolonialgeſellſchaften in Deutſch
Südweſtafrika ſondern er untergräbt auch die Stellung des
Staatsſekretärs Dernburg

Er verhandelt ſeit geraumer Zeit mit der Deutſchen
Solonialgeſellſchaft in Südweſtafrika und iſt auf dem beſten
Wege ſie in ſehr erheblichem Maße für die Bedürfniſſe der
Kolonie heranzuziehen Durch die lex Erzberger wird aber die
Verhandlung geradezu durchkreuzt Die Kolonialgeſellſchaft
würde einfach auf ihre weiteren Rechte verzichten und die Kolo
nie ihrem Schickſal überlaſſen Ein gleiches wäre auch von den
übrigen Geſellſchaften zu erwarten da ſie doch nie wieder auf
einen grünen Zweig kommen könnten Deshalb iſt auch der
Erzbergerſche Antrag direkt kolonialfeindlich Er würde Deutſch
Südweſtafrika auf lange Jahre zurückwerfen Es iſt deshalb
auch nur ſchwer anzunehmen daß dieſer Antrag wirklich Aus
ſicht haben ſollte vom Reichstage angenommen zu werden ſelbſt
wenn angeblich nicht bloß das Zentrum ſondern auch die Kon
ſerwativen dafür gewonnen ſein ſollten Jedenfalls würde dieſer
Antrag nur unter Ausſchaltung Dernburgs Geſetz werden können

Der Abg Erzberger ſoll ſich in der Budgetkommiſſion
gerühmt haben er hätte nicht nur das Zentrum ſondern
s Konſervative und Antiſemiten hinter ſich
as mag wahr ſein Denn ſchließlich müſſen die Konſer

ſah doch in irgend einer Form den Ultramontanen ge
5 ig ſein wenn der ſchwarzblaue Block nichts von ſeiner

arbe verlieren ſoll Und das geſchieht indem man die
den hen Kolonien um die Gut und Blut hingegeben wor
en iſt zum Schacherobjekt macht
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Deukſcher Reichstag
71 Sitzung Sonnabend 23 April 1910

Am Tiſche des Bundesrats Wermuth,
Präſident Graf S ö z c Sinn20 Minuten f SchwerinLöwitz eröffnet die Sitzung um 2 Uhr

Die Veteranenbeihilfen
Den erſten Gegenſtand der Ta ii n gesordnung bilden die Jniſilttwanträge über die Gewährung von e

Rp n an Kriegsteilnehmer Der Antrag v Liebert
und Liebermann v Sonnenberg wirtſch Vggträgt die Unterſchriften von Mitgli 2gliedern ſämtlicher Gruppen derr e und der Nationalliberalen Ein anderer Ba ſſermann

dritter Da die Unterſchrift der Nationalliberalen und ein
parder S Ablaß und Genoſſen die der Fortſchrittlichen Volks
und gehn ie Anträge haben im weſentlichen den gleichen Jnhalt
erſ en für alle Veteranen die ſich entweder in unterſtützungs
hat ftiger Lage befinden oder das ſochzigſte Lebensjahr vollendet

men von weniger als 600 Mark ver

e Anträge v Liobert Liebermann und Baſſermann

alle a Sonntag den 24 April

l

ſchlagen in einer angefügten Reſolution zur Deckung des Bedarfs
eine Wehrſteuer vor wogegen die fortſchrittliche
Volkspartei in ihrer Reſolution die Deckung durch Herabmin
derung der ſogenannten Branntweinliebesgabe vor
ſchlägt

Ein Zentrumsantrag Baumann und Genoſſen will das
Geſetz mit Wirkung vom 1 Mai 1910 in Kraft treten laſſen

Abg v Liebert Rp
Für dieſe Debatte war als erſter Redner Graf Oriola be

ſtimmt Leider hat der Tode ihn uns entriſſen Die Tatſache daß
alle bürgerlichen Parteien dieſen Antrag geſtellt haben iſt ein Be
weis für die Notlage unſerer Kriegsveteranen Das
Deutſche Reich wurde gegründet durch die Siege des deutſchen
Heeres und dieſe Siege wurden errungen durch die Hingebung und
Tapferkeit unſerer Soldaten Es iſt daher eine Ehrenpflicht für
dieſe Männer zu ſorgen Alle Parteien fühlen ſich aber auch mora
liſch verpflichtet keine Ausgaben mehr zu beſchließen ohne zu
gleich für Deckung zu ſorgen Unſer Vorſchlag geht auf eine Wehr
ſteuer hinaus Sie iſt keine Blutſteuer ſondern eine Zeitſteuer die
der ausgleichenden Gerechtigkeit dient Jn anderen Ländern har
man mit ihr durchaus gute Erfahrungen gemacht in Oeſterreich mit
der Militärtaxe Jn der Schweiz die uns vom Oberſt Gaedke
immer als Vorbild hingeſtellt wird iſt die Wehrſteuer ſehr popu
lär Dort bringt ſie 4 Millionen in Deutſchland würden je nach
der Höhe der Wehrſteuer 35 Millionen ja ſogar 60 Millionen auf
kommen können Jch frage den Staatsſekretär ob er ſich dieſe durch
und durch pupuläre Steuer entgehen laſſen kann Nahezu eine
Million junger Leute bleibt alljährlich militärfrei und verdient in
den zwei oder drei Jahren während die anderen Opfer bringen
Die Befreiung erfolgt zum großen Teil wegen menſchlicher Fehler
von deren Exiſtenz der junge Mann häufig erſt bei der Anter
ſuchung etwas erfährt Was erheben die ſozialdemokra
tiſchen Gewerkſchaften von den Arbeitern für Rieſenſum
men und da ſoll der Staat nicht dasſelbe Recht haben um unſeren
Kriegsveteranen zu helfen Erfreulich iſt der Antrag das Geſetz
ſchon am 1 Mai in Kraft treten zu laſſen Den Veteranen
ſind lange genug Verſprechungen gemacht worden es muß ihnen
endlich durch die Tat geholfen werden Beifall

Abg Bindewald wirtſch Vgg
Auch wir trauern heute über den Tod des Grafen Oriola Jn

der Hauptſache ſind alle Parteien einig Jn der Pflicht der Dank
barkeit gegen unſere Veteranen Ein gleichartiges Geſetz iſt ſchon
im vorigen Jahre einmütig angenommen und vom Bundesrat be

fremdlicherweiſe nur deshalb nicht genehmigt worden weil ver
ſehentlich im Text des Geſetzes das Datum des Jnkrafttretens nicht
ausgefüllt war Der Redner empfiehlt die Wehrſteuer Es
handelt ſich hier um eine patriotiſche Pflicht bei der das Par
teigezänk zu ſchweigen hat

Abg Prinz Schönaich Carolath nl
Wir danken den beiden Vorrednern für ihre warmen Worte

zum Gedächtnis des Grafen Oriola deſſen auch wir heute mit
ſchmerzlicher Teilnahme gedenken Für die Kriegs
veteranen war bisher kein Geld vorhanden iſt kein Geld vorhanden
und wird wie es ſcheint auch in Zukunft kein Geld vorhanden ſein
Heiterkeit Mit dieſer traurigen Tatſache müſſen wir rechnen

Bedauerlich iſt daß gerade unſere Veteranen darunter zu leiden
haben Wir müſſen den verbündeten Regierungen daher die er
forderlichen Mittel zur Verfügung ſtellen Wir ſind feſt entſchloſſen
etwas zuſtande zu bringen Der gute Wille dazu iſt überall vor
handen und wo ein Wille iſt iſt auch ein Weg Auch wir halten die
Wehrſteuer für das geeignete Mittel zur Aufbringung der notwen
digen Mittel Den Weg den die Volkspartei vorſchlägt halten wir
nicht für gangabar und lehnen den Antrag Ablaß ab da er keine
Ausſicht auf Annahme im Reichstag hat Hoffentlich gelingt es
die Bedenken der verbündeten Regierungen gegen die Wehrſteuer
zu zerſtreuen Den Rittern des Eiſernen Kreuzes ſollte ein Ehren
ſold bewilligt werden die Aufwendung dafür wird gewiß keine
große ſein Beifall

Abg Wieland Vp
Der bisherige Zuſtand iſt beſchämend Den Veteranen muß

geholfen werden Eine Wehrſteuer lehnen wir ab Unſer An
trag iſt nicht agitatoriſch ſondern ſehr ernſt zu nehmen

Schatzſekretär Wermuth

Die verbündeten Regierungen ſind in der Fürſorge für die
Veteranen nicht läſſig geweſen Deutſchland ſteht darin unter
allen europäiſchen Nationen weit voran Der Schatzſekretär legt
dar daß ſtatt der 561 Millionen Mark mit denen man 1873 bei
der Dotierung des Reichsinvalidenfonds auszukommen geglaubt
habe tatſächlich beinahe 1500 Millionen ausgegeben worden ſeien
Die ganze Geſetzgebung in den ſiebziger Jahren ſei eine fort
währende Kette einer erweiterten Fürſorge für die Veteranen
Der vorliegende Geſetzentwurf wird etwa 17 bis 29 Millionen er
fordern und ich beſitze augenblicklich keine Mittel dieſen Mehr
aufwand zu befriedigen Wehrſteuer iſt ein Wort ohne allen
beſtimmten Jnhalt Zuſtimmung links Jeder Redner hier
im Hauſe verſteht unter Wehrſteuer etwas anderes Wie können
wir den Charakter des Loskaufgeldes vermeiden Welches iſt
der Maßſtab welches die Verteilungsmerkmale Soll es eine
Kopfſteuer ſein oder was Sollen wir uns an die Eltern halten
Wie ſoll die Veranlagung erfolgen Jch bin der feſten Ueber
zeugung komme ich nachher mit einem beſtimmten Geſetzesvor
ſchlag dann wird er von Jhnen abgelehnt Der Liebesgaben
antrag führt nur dazu alte und ſtarke Gegenſätze von neuem zur
Erörterung zu bringen Es wäre auch falſch wollte man das
eben zuſtandegekommene Branntweingeſetz in einem wichtigen
Punkte wieder ändern Verlangt der Reichstag neue Ausgaben
ſo muß er vorher ſelbſt für Deckung ſorgen

Abg PauliKochem Dtr
will die Großinduſtrie und die reichen Fideikommißbeſitzer mit der
Unterſtützung der Veteranen beauftragt wiſſen die eine Ehren
pflicht der Reichen ſein ſolle Beifall im Zentrum

Abg Arnſtadt konſ
Nach 40 Jahren iſt es nun höchſte Zeit zur Abtragung der

J e e W eedd
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1910

Ehrenſchuld des Reiches gegen unſere verdienten Veteranen Nach
dem die Finanzreform unſere Finanzen ſaniert hat müſſen erheb
liche Mittel für die Veteranen bereitgeſtellt werden Die Wehr
ſteuer iſt ein gangbarer Weg der Antrag Ablaß nicht Die
Branntweinbeſteuerung abzuändern lehnen wir ab Zuſtimmung
rechts

Abg Schöpflin Soz
Der Staatsſekretär will ſich ſein Wohlwollen für die Veteranen

nichts koſten laſſen 1899 hat Reichsſchatzſekretär v Thielemann
erklärt wir ſchwimmen im Golde Das war eine bewußte Täuſchung
des Volkes Präſident Hohenlohe rügt dieſen Ausdruck Was
wir auch beſchließen die Regierung wird ſich doch abſentieren
Sie nach rechts ſollten Jhre Macht einmal dem Bundesrat fühlen
laſſen Die 120 Mk ſind viel zu niedrig Wir ſtimmen für den
Antrag Ablaß Die Wehrſteuer lehnen wir ab

Abg Dr Paaſche nl
Die Wehrſteuer läßt ſich durchführen Das Wie iſt Sache

des Reichsſchatzamts Die 20 Millionen die das höchſtens er
fordert müſſen aufgebracht werden Der Liebesgabenkampf des
Freiſinns führt zu nichts Dienſtuntaugliche Einjährige können
ein paar Hundert Mark zahlen Beifall

Schatzſekretär Wermuth
Was der Reichstag eigentlich will ſteht noch nicht feſt

weiß nicht wie ich Deckung ſchaffen ſoll

Abg Baumann Ztr
Es wäre eine Schande wenn wir bei einem Milliardenetat die

paar Mark für die Veteranen nicht aufbringen könnten

Abg Dr Arendt Rp
Nicht um eine Finanzfrage ſondern um eine Ehrenfrage han

delt es ſich Der Staatsſekretär wird das Geld ſchon ſchaffen und
ſich mit der Wehrſteuer befreunden Beifall

Die Abgg Werner Rp und Hilpert Bayr Bauernbd be
dauern die Haltung der Regierung

Abg Dr Wiemer Vp
Auch Moltke war ein entſchiedener Gegner der Wehrſteuer

Die Liebesgabe iſt der richtige Weg vielleicht könnte man auch
die Mehrerträge der Wertzuwachsſteuer für die Veteranen ver
wenden

Jch

Abg Prinz Schoengaich Carolath nl

Für den Liebesgabenantrag ſind wir zurzeit nicht zu haben er
wird keine Mehrheit finden Der Schatzſekretär ſollte uns Vor
ſchläge machen Beifall

Abg Dr Roeſicke konſ wendet ſich gegen den Liebesgaben
antrag den Abg Dr Wiemer Vp nochmals verteidigt

Der Antrag Baſſermann Ehrenſold an alle Jnhaber
des Eiſernen Kreuzes wird abgelehnt der Antrag von
Liebert Liebermann wird zugunſten der anderen gleich
lautenden Anträge zurückgezogen Dieſe werden einſtimmig
angenommen unter Ablehnung eines ſozialdemokratiſchen
Antrages betreffend Erhöhung der Beihilfe auf 150 Mk Die
Reſolution der Volkspartei Liebesgabenermäßigung
wird gegen Volkspartei und Sozialdemokraten ab gelehnt die
Wehrſteuerreſolution wird gegen Rechte und National
liberale abgelehnt

Das Kolonialbeamtengeſetz und die Nachtragsetats gehen an
die Budgetkommiſſton

Montag 2 Uhr Kleine Vorlagen Schluß 714 Uhr

Breußiſ Her Landlag

Abgeordnetenhaus
56 Sitzung vom 23 April 1910

Am Miniſtertiſche v Trott zu Solz Schwartzkopff
Vizepräſident Dr Porſch eröffnet die Sitzung um 11 Uhr

15 Minuten
Die zweite Leſung des

Kultusetats
wird beim Kapitel Elementarunterrichtsweſen fortgeſetzt

Abg Heß Ztr
regt Erhöhung der Bezüge der Lehrer bei ihren Reiſen zu den
Kreis Konferenzen an

Abg Ernſt Vp
fordert Zugrundelegung der Amtszulagen neben dem Gehalt bei
der Bemeſſung der Oſtmarkenzulagen

Abg v Jazdzewski Pole
ſpricht ſich gegen die Oſtmarkenzulagen aus die nur zur Korrup
tion führten

Miniſterialdirektor Schwartzkopff

weiſt dieſe Behauptung zurück Die Zulagen ſollen den Beamten
und Lehrern ihr ſchweres Amt im Oſten erleichtern

Abg Volger frk
fordert Penſionserhöhung für die Altpenſionäre gemäß dem
neven Beſoldungsgeſetze

Abg Dr Schepp Vp
verlangt Anrechnung der Mietsentſchädigung bei der Penſionierung
von Lehrern und reichlichere Unterſtützung bedürftiger Penſionäre

Die Abgg Geisler Ztr und Frhr v Zedlitz frk befür
woxrten die Beſſerſtellung der Lehrerpenſionäre

Geheimrat Altmann
Die Bezüge der vor 1886 penſionierten Lehrer ſind allerdings

noch recht dürftig Dem ſuchen wir durch ſtetige Erhöhung des
Unterſtützungsfonds zu begegnen Eine allgemeine Neuorbnungder Sache verbot ſich in dieſen Jahre durch die Finanzlage
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Abg Hoff Vp
Wenn Bayern und Sachſen ihre Altpenſionäre aufbeſſern

konnten weshalb nicht auch Preußen
Die Algg Ernſt Vp Heine nl und Heckenroth konſ

ſprechen im gleichen Sinne
Abg Ernſt Vp

wünſcht auch eine Beſſerſtellung der Witwen und Waiſen der
Lehrer

Abg Schmedding konſ
rogt größere Pflege der Knabenhandarbeit an

Abg v Schenckendorff nl
befürwortet daß der Tätigleitsbetrieb des Kindes die Selbſ
betätigung mehr im Unterricht zur Geltung komme Bis jetzt
würde viel zu ſehr das einſeitige Wiſſen in den Schulen betont

Abg Dr Schepp Vp
empfiehlt ebenfalls die Einführung des Handfertigkeitsunterrichts
in der Volksſchule Er ſelbſt habe mit dieſem Unterricht zwar
nicht bei normalen Volksſchulen aber bei epileptiſchen und ſonſt
pfychopathiſch veranlagten Kindern gute Erfolge erzielt An der
Poſener Akademie ſollte ein beſonderer Fortbildungskurſus
und eine Prüfung für Lehrer eingerichtet werden die
ſpäter als Seminarlehrer und Kreisſchulinſpektoren tätig ſein
wollten Der Miniſter hat das leider verhindert Leider fehlt
den Kurfen ein Zuſammenhang mit der Hochſchule weil man die
Pädagogik noch immer nicht als Wiſſenſchaft anerkennen will
Sie iſt es aber und auf den Seminaren in ihrer heutigen Geſtalt
kann ſie nicht wiſſenſchaftlich betrieben werden Bayern und
Württemberg haben ſie als Wiſſenſchaft bereits anerkannt
Hoffentlich geſchieht das bald auch in Preußen Mindeſtens müßte
ein Lehrſtuhl für Pädagogik errichtet werden

Ein Regierungskommiſſar
Ueber die Frage der Errichtung eines pädagogiſchen Lehrſtuhls

an den Univerſitäten wird beim Kapitel Hochſchulen ausführlich
Auskunft erteilt werden

Auf eine Anfrage des Abg Dr Rewoldt frk erklärt
Kultusminiſter v Trott zu Solz

daß eine Feier des 100 Todestages der Königin Luiſe in den
Schulen ſtattfinden werde

Abg Heckenroth konſ
Auf Grund eines Artikels der Kreuzzeitung habe ich be

hauptet der Preußiſche Lehrerverein habe in einer Reſolution
die Stellung des Lehrers zur Religion als nebenſächlich bezeichnet
Jch nehme das zurück

Abg Hoff Vp
Diejenigen die den Preußiſchen Lehrerverein unberechtigt an

gegriffen haben ſollten ſich in Zukunft genauer unterrichten und
nicht auf übelgeſinnte Artikel ſoviel geben Gegen den Wunſch
des Abg Herold daß die katholiſchen Gemeinden nur ſolche Lehrer
anſtellen ſollen die dem Katholiſchen Lehrerverein angehören
proteſtiere ich auch im Namen der 20 000 katholiſchen Lehrer die
das Zentrum als religiös verdächtig bezeichnet hat weil ſie dem
Preußiſchen Lehrerverein angehören

Auf eine Anfrage des Abg v Savigny Ztr teilt
Miniſter v Trott zu Solz

mit daß ein Geſetz über das Taubſtummenweſen dem Hauſe vor
ausſichtlich noch in dieſer Seſſion zugehen werde

Damit iſt das Kapitel Elementarunterrichtsweſen erledigt
Beim Kapitel Kultus und Unterricht gemeinfam regt

Abg Ecker nl
Beſſerſtellung der Gefängnisgeiſtlichen an

Ein Regierungskommiſſar
erwidert das ſei Sache des Miniſteriums des Jnnern Jm Be
dürfnisfalle gebe aber das Kultusreſſort Zuſchüſſe

Abg Ernſt Vp
ger Unterſtützung für eine zweite katholiſche Kirche in Schneide

mü
Ein Regierungskommiſſar

ſagt Hilfe für das nächſte Jahr zu
Beim Kapitel Evangeliſcher Oberkirchenrat fordert

Abg Runze Vp
Leſſere Verſorgung der Pfarrerswitwen

Kultusminiſter v Trott zu Solz
Dieſe Verſorgung iſt durch Geſetz feſtgelegt Sie läßt ſich alſo

uicht ſo kurzerhand ändern

Abg Runze Vp
wendet ſich gegen die Haltung des Oberkirchenrats in der Schul
aufſichtsfrage Bei den Berliner Lehrern liege der Religions
unterricht in guten Händen Jn der Kirche ſei leider alles auch
nicht ſo goldig beſtellt Die wiſſenſchaftliche Forſchung wird noch
oft unterbunden und die Gewiſſensfreiheit verletzt Es ſei zu be
dauern daß das herrſchende Kirchenregiment die Poſitiven
Agenüber den Liberalen begünſtige,

Abg Hoffmann Soz
An der Abhängigkeit der Kirche und der Pfarrer von den

Großgrundbeſitzern iſt nicht zu zweifeln An einem Religions
unterricht mit Herrn Runze würde ich auch teilgenommen haben
da wäre man ſicher auf ſeine Koſten gekommen Heiterkeit

Beim Kapitel ProvinzialSchulkollegien empfiehlt
Abg Eichhoff Vp

die breite Begründung der Zenſuren auf den Abiturientenzeug
niſſen zu unterlaſſen Den Direktoren ſollte man bei ihren Hoſpi
tierungsreiſen keine Schwierigkeiten in den Weg legen

Geheimrat Köppke
Die Ausführlichkeit der Zenſuren iſt nach der neuen Prüfungs

ordnung nicht mehr erforderlich An ſich haben wir gegen das
Soſpitieren der Direktoren nichts aber leider benutzen ſie es viel
fach nur zum Wegfangen der beſten Lehrkräfte

Abg Dr Hintzmann nl
Wenn die Direktoren auf der Lehrerſuche waren ſo war der

ungeheuerliche Lehrermangel daran ſchuld
Es folgt das Kapitel Univerſitäten und Charits

krankenhaus Berlin
Berichtserſtatter Dr v Savigny Ztr

legt u a nochmals die Gründe dar die gegen die Errichtung einer
Univerſität zu Frankfurt a M ſprechen

Abg Graf Hauſſonville konſ
Eine Bevorzugung der Berliner Univerſität wollen wir nicht

Parität mit den anderen Univerſitäten iſt notwendig Der Titel
Privatdozent dient oft nur als Aushängeſchild und Reklame

Die Privatdozentenfrage bedarf der Neuregelung ebenſo die der
ausländiſchen Studierenden Man hat viel von der Entchriſt
lichung unſeres Volkes 7 Dazu trägt auch mancher Uni
verſitätsproſeſſor bei Ein Profeſſor in Münſter hatdaß Chriſtentum und Sittlichkeit in Widerſpruch a a

rufe Solche Anſchauungen verletzen unſer chriſtliches Empfin
den aufs tiefſte Der Anregung einen Lehrſtuhl für Geneoſſen
ſchaftsweſen zu ſchaffen ſtehen wir ſympathiſch gegenüber Dem
tierärztlichen Doktor ſtimmen wir zu ebenſo der Ausgeſtaltung
der Akademie Münſter Berlin ſteht jetzt im Zeichen des Uni
verſitätsjubiläums Wir begleiten dieſe Univerſität mit den beſten
Wünſchen ins neue Jahrhundert Beifall

Abg Dr Rewoldt frk
fordert ebenfalls daß die kleinen Univerſitäten nicht zugunſten
Berlins benachteiligt werden

Abg Eickhoff Vp
Für Berlin geſchieht von Staatswegen weniger als für die

anderen Univerſitäten Die Bibliotheksgebühren mißbilligen wir
Warum wird kein Lehrſtuhl für Kolonialrecht eingerichtet Ein
Lehrſtuhl für Genoſſenſchaftsweſen iſt nicht notwendig ein Seminar
genügt Notwendig iſt der Ausban der Univerſität Münſter

Abg Funck Vp
weiſt die Bedenken gegen die Gründung einer Univerſität in Frank
furt a M zurück Man ſolle warten bis die Stadt Frankfurt
a M poſitive Vorſchläge mache

Weiterberatung Montag 11 Uhr
Schluß 43 Uhr

Deutſches Reich

Verfassungsgegner
Als Gegner der Verfaſſung haben ſich die hochkonſer

vativen Mitglieder des Herrenhauſes wieder
einmal bewieſen Jn ſozialdemokratiſchen Blättern wird

e ein Vorgang aus der Sitzung des Herenhauſes
vom 15 April hervorgehoben in der über die Wahlrechts
vorlage verhandelt wurde

Oberbürgermeiſter Kirſchner erklärte daß Preußen unter
dem Abſolutismus Fortſchritte gemacht habe Das trug ihm
den demonſtrativen Beifall der entzückten Herrenhäusler ein
Aber Oberbürgermeiſter Kirſchner fuhr fort Würden Sie
deshalb etwa zum Abſolutismus zurückkehren
wollen Ein lautes ſtürmiſches mehrfach wiederholtes
Ja Jawohl ſcholl ihm entgegen Nicht ein einzelner

rief es es war eine Kundgebung der Mehrheit eine Kund
gebung der Junkerſchaft

Parteinachrichten
Bund der Landwirte Jnduſtrie und Handel

Für diejenigen a ge der gewerblichen Kreiſe
welche noch immer die utopiſtiſche Meinung hegen ſie könnten
durch Paktieren mit dem Bunde der Landwirte für ſich etwas
erwarten ſei auf folgende Ausſprüche verwieſen welche von
einer führenden Perſönlichkeit des Bundes der Landwirte
über die Bedeutung von Jnduſtrie und Handel vor kurzem
gemacht worden ſind Der Bundesdirektor Dr Hahn ſagte
nämlich nach Zeitungsmeldungen in Düren

Es liegt Syſtem darin die Lage der Jnduſtrie als
ſchlecht darzuſtellen und die einſeitige Begünſtigung der
Landwirtſchaft zum Schaden der Jnduſtrie zu behaupten
Wenn aber in Wahrheit jemand zu klagen hat ſo iſt
es die Landwirtſchaft und nicht die Jnduſtrie Wir wer
den uns die Undankbarkeit der Jnduſtrie merken und
bei dem neuen Zolltarif dafür ſorgen daß die Landwirt
ſchaft erhält was ihr zukommt

Jn Rotenburg wandte ſich derſelbe Herr gegen unſere
Ueberſeepolitik indem er ausführte

Jch glaube nicht d hier im Saal unter Jhnen ein
Aktionär der Hamburg Amerika Linie des Norddeutſchen
ren der Deutſchen Bank und wie ſie alle heißen mögen

Bei der der Erbanfallſteuer ſcheute er ſich
ſogar nicht zu behaupten

Das mobile Kapital hätte tauſend Wege gefunden
ſich zu drücken

Mit ſolchen Mitteln arbeitet die demagogiſche Richtung
der Landbündler deren Unwahrhaftigkeit geradezu mit
Widerwillen erfüllt

Was Lysck Oletzko gekoſtet hat

NLO Man ſchreibt uns Das konſervative oſtpreußiſche
Blatt das ſich im Verlaufe des Wahlkampfes in Lyck Johannes
burg mehr als einmal durch eine unglaubliche Naivetät hervor
getan und allgemeine Heiterkeit ausgelöſt hat bemerkt zu unſerer
Mitteilung daß die nationalliberale Partei und der
Deutſche Bauernbund für die Erſatzwahl in Johannesburg noch
nicht 30 000 Mark ausgegeben habe folgendes Da nach einem
Provinzblatt die geſamten Wahlunkoſten auf liberaler Seite
120 000 Mark betragen haben ſo fallen alſo rund 90 000 Mark
auf den Hanſabund Es gehört ſchon die ganze Verſtändnis
loſigkeit jenes konſervativen oſtpreußiſchen Blattes dazu um an
dieſer von vornherein unglaubwürdigen Behauptung feſtzuhalten
Um dem Begriffsvermögen jenes Blattes das auch jetzt wieder die
öffentliche Meinung irrezuführen verſucht nachzuhelfen ſtellt die
Natlib Corr erneut feſt daß die Reichstagserſatzwahl in Lyck

Johannesburg auf liberaler Seite überhaupt nicht mehr als
30 000 Mark Unkoſten verurſacht hat

Gegen die Wahl des nationalliberalen Abgeordneten
Kochan in OletzkoLyck iſt ſeitens des Wahlausſchuſſes der
Konſervativen in Lyck Proteſt eingelegt worden Als
Proteſtpunkte werden nach der Kreuzztg angegeben die
aflanenn formeller Wahlvorſchriften die unzuläſſige Be
einſluſſung von Wählern durch Mißbrauch des amtlichen Ein

e und die mirt von Flugblättern und Wahl
aufrufen von Beamten unter Angabe ihrer amtlichen Siel
lung Konſervative die ſich über den Mißbrauch desamtlichen influſſes beklagen mutige Leute die den Fluch
der Lächerlichkeit nicht fürchten

Heer und Flokte
Für die Reiſe der Luſtſchiffe nach Homburg war den Luft

ſchiffern rom Kaiſer die Aufgabe geſtellt in der Nähe des Lan
dungsplatzes Uebungsfahrten in Kiellinie und
Dmars linie auszuführen und mit 500 Meter Abſtand zu
landen Dieſe Aufgabe wurde wie der Kalſer bei der Abendtafel
erwähnte ſehr exakt ausgeführt weshalb auch der Kaiſer
nochmals den als Gäſte anweſenden Luftſchiffoffizieren ſeine vollſte
Anerkennung ausſprach Der Kaiſer ließ ſodann den Führern der

nzen Fahrt Exzellenz von Lyncker Jnſpekteur der Verkehrs
l truppen die Krone zum Roten Adlerorden 2 Klaſſe Major Groß ſorgen

J fein Bild mit eigenhändiger Unterſchrift Major Neuman
Krone zum Roten Adlerorden 4 Klaſſe Hauptmann von J die
und Hauptmann George den Roten Adlerorden 4 Klaſſ Na
dem Oberleutnant Gr ätz den Kronenorden 4 Klaſſe überlege

n

Aus den Kolonien
Aus HolländiſchNeuguinea

DKG Die Holländer ſind ger eit ganz außerordent
rührig in Neuguinea das iſt die Beobachtung eines R lich
berichtes den Dr Friederici über vierwöchentliche Marſh
im Hinterland von Neuguineag längs der holländiſche
Grenze im Deutſchen Kolonial Blaltt veröfſentlicht

Unſere Nachbarn haben für die auf dem Wege befind
liche gemiſchte deutſch holländiſche Grenzlommiſſion bereit
wei kleinere Stationen im Jnnern errichtet Auf ihren
rbeiten fußend ſoll der holländiſche Kommandant aupt

mann Sachs im Jnnern von Reuguinea ſelbſtſtändige For
ſchungen vornehmen Die Holländer haben hier in der Hum
boldtBai eine anſehnliche Station namens Hollandiag mit
einer guten Beſatzung errichtet Dieſer Truppe ſind die er
wähnten Forſchungen zugedacht

gen ſind noch an 6 Stellen im niederländiſchen Teile
der großen Jnſel Forſchungskolonnen tätig

ie deutſch holländiſche Grenze bezeichnet
Friederici als eine ganz üble durch Blutegel ver
peſtete Wild nis auf gehobenem Korallenkalk Er bil
ligt es durchaus daß die bisher nur mathematiſch firxierte
Grenze durch eine natürliche leicht auffindbare ergänzt wird
auch wenn wir zurzeit in dieſem Striche kein beſonderes
Wertobjekt kennen als den Paradiesvogel Zur Jagd auf
dieſes wertvolle Tier iſt die Grenze bisher von Eingeborenen
von holländiſcher Seite her nicht immer reſpektiert worden
Die Bälge ſind übrigens jenſeits unſeres Gebietes als in
Deutſch Neuguinea teuerer Sie koſten dort ebenſo viele
Gulden als bei uns Mark Dadurch wird natürlich der
Schmuggel geradezu herausgefordert

Von den Siedlungen der Eingeborenen ſagt der Rei
ſende daß ſie ausnehmend ſauber und ſorgſam gefegt ſeien
und rühmt auch an den Bewohnern ein angeborenes und
anerzogenes Gefühl von Ordnung und Sauberkeit nach Aller
Unrat und alle Reſte werden ins Meer verſenkt Eine Laſt
von 35 Pfund ſei für fie die äußerſte ihrer Leiſtungs
fähigkeit Dazu kommt daß die Bevölkerung ſehr dünn

eſät iſtg Friederici meint deshalb das Arbeitsgebiet und Wir
kungsfeld der Grenzkommiſſion ſei gewiß hochintereſſant aber
voller Schwierigkeiten

Kleine politiſche Nachrichten
Zum Kampf im Vaugewerbe

Der Schiedsſpruch des Einigungsamtes des Berliner Gewerbe
gerichts wurde in geheimer Abſtimmung von den Maurern mit
2040 gegen 1358 Stimmen von den Zimmerern mit 103 gegen 43
Stimmen und von den Bauhilfsarbeitern mit 1100 gegen 200
Stimmen angenommen Mit der beiderſeitigen Annahme des
Schiedsſpruches ſowohl ſeitens der Arbeitgeber wie Arbeitnehmer
iſt der Friede im Lohngebiet Berlin auf drei Jahre d i bis zum
1 April 1913 geſichert
Hie vierte Wagenklaſſe in Baden

Die Budgetkommiſſion der Zweiten Badiſchen Kammer lehnte
einſtimmig die Forderung von 150 000 Mark für die Umwandlung
der Eiſenbahnwagen dritter in ſolche vierter Klaſſe ab

Hof und Perſonalnachrichten
Geſtern mittag 1 Uhr trafen der Kaiſer die Kaiſerin

und die Prinzeſſin Viktoria Luiſe mit Gefolge zu einem
kurzen Beſuche von rein familiärem Charakter bei den großherzog
lichen Herrſchaften in Karlsruhe ein Zum Empfang auf dem
Bahnhofe hatten ſich eingefunden der Großherzog die Großherzogin
und die Groherzogin Witwe Luiſe Prinz und Prinzeſſin Max von
Baden der preußiſche Geſandte von Eiſendecker und Gemahlin ſo
wie der Kommandierende General des 14 Armeekorps Freiherr
von Heiningen Nach herzlicher Begrüßung begaben ſich die Herr
ſchaften nach dem Reſidenzſchloſſe wo eine Frühſtückstafel ſtattfand

Der Kaiſer ſandte dem Großherzog Friedrich
Franz folgendes Telegramm Teile Deine und Deines Landes
Freude von ganzem Herzen und wünſche dem jungen Erbgroßherzog
alles Gute auf ſeiner Lebensbahn Die Patenſchaft nehme ich mit
aufrichtigem Danke ſehr gern an Herzlichen Gruß und innigſte
Wünſche der glücklichen Mutter Wilhelm

Ausland

Praktiſche Annäherungsarbeit
4 Aus London wird gedrahtet
Jn einer Sitzung der Londoner Handelskammer

wurde endgültig eine eng liſch deutſche Abteilung ge
bildet Das Organiſationshomitee empfahl in ſeinem Ve
richt unter anderem die Förderung der Bewegung zugunſten
der Errichtung einer engliſchen Handelskammer
in Hamburg mit eventuellen Zweiginſtituten in anderen
deutſchen Städten Der Bericht des Komitees wurde ein
ſtimmig angenommen und Dr Ernſt Schuſter zum ſtellver
tretenden Vorſitzenden der neuen Abteilung gewählt Als
dann wurde eine Subkommiſſion ernannt die darüber be
raten und Bericht erſtatten ſoll wie etwaige Unſtimmig
keiten beglichen werden können bei Rechtsſtreitigkeiten zwi
ſchen Parteien von denen die eine in England die andere
in Deutſchland wohnt

Der Rappart der Todgewerihten
Vor einer Woche iſt in der Nähe des japaniſchen Kriegshafen

Kobe ein Unterſeeboot untergegangen Die Leiche des
Kommandanten iſt jetzt wie über London aus Kobe gemeldet pinn
geborgen worden Das Voot ging mit zwei Offigieren und eif
Mann unter die bis zum letzten Augenblick ihre Pflicht erfüllten
wie aus den jetzt aufgefundenen Aufzeichnungen des Kom
mandanten hervorgeht Er ſchrieb bis zuſeinem Tobſt genau die Urſachen des Unfalls an und verzeichnet welche

ittel angewandt worden ſind um das Voot wieder an die O
fläche zu bringen Vor allem lobt er den Mut der Soldaten n
ihre heroiſche Todesverachtung Dann beſchreibt er wie das Atme
ſchwerer und ſchwerer wird Zuletzt bittet er den Mikado für
Hinterbliebenen der im Dienſte des Vaterlandes Sterbenden 5
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ohung der politiſchen Sitten in Frankreich
Marſeille wo der bisherige Präſident der Deputierten

i Briſfon für die Wahlen kandidiert drangen ſeine
W Wahllokal ein und fuchten die Abhaltung einer Ver

lung durch lärmende Obſtruktion zu verhindern Briſſon zog
ſammlung lärmenden Manifeſtanten zurück Jedoch im Augen
h t er das Lokal verließ ſtürzte fich ein Subjekt auf das

Tar des Präſidenten und ſuchte die Scheiben des Wagens zu
lagen Etwas ſpäter feuerte ein anderes Jndividuum Re

ne vor dem Wahlgebäude ab ohne jedoch jemand zu ver
7 x Der Schütze wurde eingeholt und verhaftet

De
Provinzial Nachrichten

Kobs Millionen
Coburg 21 April Eine Erbſchaftsgeſchichte die Stadt und

Coburg ſowie eine Reihe anderer Städte ſehr intereſſiert
hat jetzt dadurch ihren Abſchluß gefunden daß zwiſchen den Ver
Sandten des Erblaſſers und den teſtamentariſch bedachten Perſonen
und Kommunen ein Vergleich zuſtande kam

Wie ſeinerzeit berichtet ſtarb am 21 Juni 1906 in Prag der
in Coburg geborene Kaufmann Wilhelm Kob ein Sonderling
der ein Vermögen von etwa zwei Millionen Kronen

hinterließ Durch ein am 6 Februar 1905 ſelbſt verfaßtes Teſta
ment hat Kob ſeinen Verwandten und einer Reihe deutſcher Wohl
tätigteitsinſtitutionen größere Legate ausgeſetzt und verfügt daß
der Reſt ſeines Vermögens nach ſeinem Tode ſeiner Vaterſtadt
Coburg und dem Lande Coburg zufalle Dieſer Reſt würde 337 000
Mark betragen Nach dem Ableben des Kob fanden die nächſten
Anverwandten einen vom 12 Dezember 1905 datierten Zettel nach
dem das Vermögen des Erblaſſers den Kindern ſeines Bruders
mit dem er aſſoziiert war zufällen ſollte Dieſe Neffen machten
geltend daß Kob bei Abfaſſung des erſten Teſtaments geiſtesgeſtört
geweſen ſei und daß das zweite Teſtament Gültigkeit haben müſſe
Da aber erſt nach Abfaſſung des erſten Teſtaments gegen Kob die
Entmündigung ausgeſprochen wurde wurde von den Parteien der
Klageweg beſchritten Die Prozeſſe zogen ſich mehrere Jahre hin
und verurſachten große Koſten wodurch die Hinterlaſſenſchaft er
heblich verringert wurde Stadt und Land Coburg die gemein
ſchaftlich vorgingen wurden vom Landgericht in Meiningen mit
ihrer Forderung abgewieſen worauf die Kläger bei dem Ober
landesgericht in Jena ihr Recht ſuchten

Ehe das Urteil in Jena geſprochen wurde kam es zwiſchen den
auf den Kobſchen Nachlaß Anſpruch machenden Parteien zu einem
Vergleich da die Koſten ins Ungeheuerliche anzuwachſen drohten
Es erhalten nun Stadt und Land Coburg nach Abzug der Koſten
ſtatt je 150 000 Mark nur etwa je 35 000 Mark Das Land Coburg
will die ihm zugefallene Summe zur Errichtung eines Landes
waiſenhauſes im Flecken Sonnefeld bei Coburg verwenden

Die Jubelfeier der Meißener Porzellanmanufaktur

Dresden 21 April Die Porzellan Manufaktur in
Meißen feiert am 6 Juni d F ihr 200jähriges Jubiläum

Der Staat hat einen Betrag von 9000 Mark bereit
geſtllt um eine Feier auszurüſten an der nicht nur das ge
ſamte Perſonal ſondern auch die nicht mehr für die Por
zellan Manufaktur aktiv tätigen Arbeiter und Arbeiterinnen
ſowie die Witwen früherer Arbeiter teilnehmen ſollen
a iſt eine Speiſung der Feſtteilnehmer vor
geſehen

Großfeuer

Chemnitz 23 April Die dem Rittergutsbeſitzer Otto Römer
in Dittersdorf gehörige Spiritusfabrik iſt vergangene
Nacht durch Großfeuer ein geäſchert worden Der Schaden iſt
bedeutend die Urſache noch unbekannt

X Großoſterhauſen 22 April Bahnlinie Merſe
burg Leipzig Nachdem die Bahnlinie Merſeburg Leipzig
nunmehr gebaut wird iſt auch zu hoffen daß die große Linie
nicht in Querfurt enden wird ſondern bis Sangerhauſen und
zwar Über die Ortſchaften Großoſterhauſen Bornſtedt Holdenſtedt
Beyernaumburg durchgeführt wird Hoffentlich wird das Komitee
das bereite zu dieſem Zwecke gebildet iſt ſeine aufklärende und
den Plan vorbereitende Tätigkeit wieder aufnehmen Vorſitzender
iſt der Freiherr von Bülow auf Beyernaumburg

O Bornſtedt 22 April Maſern c Unter der Schul
jugend hier ſind die Maſern ausgebrochen Nahezu die Hälfte der
Kinder bleibt der Schule fern

r Quedlinburg 22 April Wippertalbahn Vom
Eiſenbahnminiſter iſt bei dem Landrat v Haſſell in Mansfeld die
Nachricht eingetroffen daß die Wippertalbahn vom Staate gebaut
wird Die Vorarbeiten werden noch in dieſem Jahre aufgenommen
und die erſte Baurate in den nächſtjährigen Etat eingeſtellt

b Wernigerode 22 April Eröffnung der Brocken
ahn Am Walpurgistage Sonnabend den 30 d wird

die Brockenbahn ihren Betrieb wieder aufnehmen Der Sonder
zug mit den Walpurgisfeſt Teilnehmern welcher von Wernigerode

gegen Abend abgelaſſen wird eröffnet die diesjährige Saiſon
De Halberſtadt 22 April Das große Sängerfeſt

r Hauptfeſtausſchuß hat in ſeiner letzten Sitzung das endgültige
Programm feſtgeſtellt Danach findet am 8 Juli nachmittags um

Uhr in der Feſthalle ein Ersffnungskonzert ſtatt Am 9 Juli
vereinigen ſich die Sänger zum Frühgeſange auf dem Holzmarkte
woran ſich die Generalprobe zu dem Hauptkongerte ſchließt Bei
t legenheit des Abendeſſens am 9 Juli werden drei Vereine
hren Probegeſang ableiſten wie es zur Aufnahme in den Bund

e iſt Der 10 Juli bringt um s Uhr einen Frühgeſang auf
m Domplatze Am Nachmittage treten die Sänger um 216 Uhr

um Feſtzuge an Um 5 Uhr beginnt das Feſteſſen mit Damen
und um 10 Uhr der Feſtball

Salzwedel 22 April Säumige Stadtrerord
t Die auf Dienstag anberaumte Stadtverordnetenſitzung
Ante nicht ſtattfinden da nur neun Mitglieder erſchienen waren

Be Stadtverordnetenvorſteher eröffnete die Sitzung ſtellte di
Beſchlußunfähigkeit feſt und ſchloß die Sitzung wieder

a Deſſau 22 April An der elektriſchen Stagats2ahn Bitterfeld Deſſau die bekanntlich am 1 Oktober

Sohinnen
Haaerausfal beseitigt Wirkung rahtrelehb
n und ärttlieh begutachtet Dr Röthner s
Simson Haarwasser Radiumbait Kogmoſikum
fl 360 Probe F Schwarzloseo Svhne
Hof d M d Kalooro Gortin Veboraſf erhaben

DD

r c F u m 3d J in Betrieb kommen ſoll wird ſehr flott gearbeitet Dieſer
Tage iſt zwiſchen Deſſau und Haideburg bereits mit dem Setzen
der Maſten für die Fahrleitung begonnen worden

Deſſau 21 April Vom Rathausbau Es iſt ge
plant gleichzeitig mit dem Wiederaufbau des durch Feuer zer
ſtörten Teiles des Rathauſes einen Erweiterungsbau auszuführen
deſſen Koſten 250 000 400 000 Mark betragen werden

Zerbſt 22 April Ein bedauerlicher Unglücks
fall trug ſich in einem Fabriketabliſſement zu Die Arbeiterin
W war mit dem Bedienen einer Maſchine beſchäftigt als ſie mit
der rechten Hand in das Walzengetriebe geriet und derart verletzt
wurde daß ihr die Hand bis über das Gelenk abgenommen werden
mußte Außerdem hat die Unglückliche den Arm mehrmals ge
brochen Ein anderer ähnlicher Unglücksfall ereignete ſich im
benachbarten Zollmühle Der Mühlenknappe K rutſchte beim Aus
kehren der Mühle aus und geriet mit der linken Hand in ein paar
Kammräder die ihm ſämtliche Finger zermalmten

7 Eöthen 22 April Schulrat Heine hat aus Ge
ſundheitsrückſichten ſein Amt als Geſchäftsführer des Heinrichs
hauſes niedergelegt Jn treuer und hingebender Arbeit hat er der
Anſtalt über 50 Jahre hervorragende Dienſte geleiſtet

S Köthen 22 April Umfangreiche Diebſtähle
Seit Jahren iſt die Familie eines hieſigen Kaufmanns von einer

Aufwärterin die ſich ihres Vertrauens erfreute beſtohlen worden
Die Hausfuchung von der Polizei in der Wohnung der Diebin
ſowie bei deren Verwandten hier und in Deſſau vorgenommen
brachte ein ganzes Warenlager von Herren und Damenkleider
ſtoffen Kleidungsſtücken Wäſche und allen möglichen Gebrauchs
gegenſtänden zutage das geſtohlene Gut wurde beſchlagnahmt
Wäſche hatte die Diebin auch aus dem Kreiskrankenhauſe ent
wendet wo ſie als Wäſcherin beſchäftigt wurde Sie wurde in
Haft genommen

Gotha 22 April Noch eine amerikaniſche Erb
ſchaft Eine freudige Ueberraſchung wurde einer hieſigen
Waſchfrau zuteil Vor reichlich 50 Jahren war einer ihrer Ver
wandten ausgewandert und hatte wenig von ſich hören laſſen
Jetzt wurde ihr eröffnet daß er vor mehreren Jahren mit Hinter
laſſung eines Vermögens von mehr als 100 000 Mark verſtorben
iſt das ihr als der nächſten Erbin zufällt

Eiſenach 22 April Der Kuhdieb Heute nacht wurden
der Witwe Heuſel zwei Kühe im Werte von 700 Mark geſtohlen

Die Polizei inſtruierte ſofort ſämtliche Fleiſcher und dabei ſtellte
es ſich heraus daß ein Mann der ſich als der Sohn des Landwirts
Vieweg in Schönau ausgegeben hatte die Kühe geſtern abend an
einen hieſigen Schlächter verkauft und ſie heute früh abgeliefert
hatte Als der Dieb früh den Kaufpreis abholen wollte um damit
nach Berlin zu fahren wurde er verhaftet

Suhl 22 April Schiffbarmachung der Werra
Hier wurde eine Ortsgruppe des Vereins zur Schiffbarmachung der
Werra gegründet Für Suhl kommt auch eine Schleuſenſperre in
Betracht Dieſe würde ſechs Millionen Kubikmeter Waſſer faſſen
und einen Koſtenaufwand von 2 665 000 Mark verurſachen

Mühlhauſen 22 April Jneinemfetten Konkurs
ſoll jetzt die Verteilung der Maſſe ſtattfinden Es handelt ſich um
den Nachlaß der Modewarenhändlerin Amalie Panſe Den feſt
geſtellten Forderungen von 26 715 Mark ſteht eine Teilungsmaſſe
von 147 Mark gegenüber ſo daß die Gläubiger für jede Mark
Forderung rund Pfg erhalten Jm hieſigen Kreiſe treten
augenblicklich die Feld m äuſe ſo maſſenhaft auf daß von den
Gemeinden Vernichtungsfeldzüge gegen das Ungeziefer vorge
nommen werden müſſen

Luftſchiſfahrt
Die Lehren des Unglücks von Eſchwege

Der Kölner Klub für Luftſchiffahrt beſchloß um die Führer
aller deutſchen Luftſchiffervereine zur möglichſten Vorſicht anzu
halten an die Freiballonkommiſſion des Deutſchen Luftſchiffer
verbandes entſprechende Anträge zu ſtellen die demnächſt zur Be
ſprechung gelangen ſollen Es ſoll künftighin keine Klub
fahrt mehr angetreten werden ohne daß eine telegraphiſche
Meldung der Aachener Wetterwarte in jedem einzelnen
Falle vorliegt die die Wetterlage als günſtig bezeichnet Es
wurde eine Kommiſſion gewählt die ſofort zuſfammentreten und
in Verbindung mit Hauptmann Abercron entſprechende Vor
P ve zur Anwendung weiterer Vorſichtsmaßregeln ausarbeiten
oll

Bäder und Sommerfrischen
Friedrichroda Eine der anmutigſten Eingangspforten die

von Oſten her in das grüne Herz Deutſchlands den Thüringer
Wald führen iſt das Reinhardsbrunner Tal An der altberühm
ten Erziehungsanſtalt Schnepfenthal vorüber errercht man zuerſt
den herzoglich gothaiſchen Sommerſitz Reinhardsbrunn das von
Linden und Teichen umkränzte von Dichtern und Malern immer
wieder gefeierte Juwel dem ſich nachbarlich zwiſchen hohen dicht
bewaldeten Bergen die erſte und glänzendſte Sommerfriſche Thü
ringens Friedrichroda anſchmiegt Dieſes reizvolle Bergneſt ge
nießt heute Weltruhm Aus allen Erdteilen kommen heute ozon
bedürftige Menſchenkinder herbeigeeilt den herbfriſchen Hauch
dieſer unermeßlichen Wälder die friedvolle Schönheit dieſer Stötte
in vollen Zügen zu genießen Mehr den 13 000 Stadtſchwalben
fliegen iährlich ein der ungezählten Tauſende von Wanderern nicht
zu gedenken Was Geſundheitspflege Bequemlichkeit und erhöhter

Anſpruch an das Leben fordern das iſt hier geſchaffen und erreicht
worden Ein treffliches Sommertheater ein maleriſch gelegenes
Naturtheater Konzerte Spielplätze wie Feſte aller Art
ſorgen reichlich für Unterhaltung Bäder Sanatorien eine Fülle
von Gaſthäuſern wie Privatwohnungen ſind geöffnet Den höch
ſten wie ſchlichteſten Anforderungen weiß Friedrichroda gerecht
zu werden Und wen es hinausdrängt in die grüne Bergwelt
dem erſchließen ſich auf Stunden weit gut gehaltene Pfade die
ihn zu Gipfeln und Felsgebilden leiten hinein in die quellende
Schönheit einer ewig jungen Bergnatur die uns ſelbſt wieder
jung und friſch macht
Frieden der Seele füllt

Bad Mergentheim das deutſche Karlsbad das ſchon Juſtus
Liebig mit dem größten wiſſenſchaftlichen Lob bedachte hat zufolge
der hervorragenden Bedeutung ſeiner Quellen zu Bade und

Trinkkuren beſonders in den letzten Jahren einen großen Auf
ſchwung genommen Einen begrüßenswerten Fortſchritt bedeutet
die in den letzten Tagen erfolgte Gründung des Vereins für Bad
er e der die Förderung der Intereſſen Mergentheims

und ſeiner Gäſte zum Zweck hat Ehrenpräſident des Vereins iſt
Fürſt zu Hohenlohe Bartenſtein Jagſtberg Jm Kurhaus hatte
während der vorjährigen Katſermanöver der Kaiſer ſein Haupt

quartier aufgeſchlagen welcher wie auch der König von Württem

Vortreffliohe gutbekömmliohe Woeine

Bowle Von frisohem Walämeistor
Diner 12 2 Vhr

à Couvert 2 Mk

und mit Glauben an Ceſundung und

h

berg der Entwicklung der Deu
großes Jntereſſe entgegenbringt Proſpekte ſind unentgeltlich er
hältlich durch die Amtliche Auskunftsſtelle der Württ Staats
bahnen im Jnternationalen öffentlichen Verkehrsbureau in Berlin
Unter den Linden 14

und ſeines Bades

Karlsbad Die Frequenz hat bereits die Zahl 2000 über
ſchritten Die Fremdenliſte vom 21 April verzeichnet im Ganzen
2245 Perſonen in 1848 Parteien

Letzte Nachrichten
Rückkehr der Luftſchiffe

H Homburg v d 23 April Die beiden Militär
luftſchiffe Jeppeln 2 und Parſeval 3 die heute
abend kurz nach 7 Uhr die Rückreiſe nach Köln in der Rich
tung über Mainz angetreten haben werden direkt rhein
abwärts und bis Köln das Rheintal entlang fahren Es
ſollen vom Ballon aus unterwegs meteorologiſche Beobach
tungen und ſolche über Ortsbeſtimmungen gemacht werden
und zwar nach einem neuen von der Luftſchifferabteilung
ausgearbeiteten Syſtem Luftſchiff M 1 wurde heute
nachmittag per Bahn nach Köln geſchickt Die Demontage
dauerte drei Stunden Die Fachleute ſind ſehr zufrieden mit
dieſem Reſultat

Zeppelins Nordpolfahrt
H Kiel 23 April Zu den Vorbereitungen der ark

tiſchen Zeppelin Expedition iſt der Lloyd
dampfer Main z in Ausſicht genommen Er ſoll Ende
Juni die Reiſe antreten

Von der Brüſſeler Weltausſtellung
H Brüſſel 23 April Auf der Brüſſeler Weltaus

ſtellung hielt die Eröffnungsrede der Vorſitzende des
Ausſtellungskomitees Baron Janſen Jn ſeiner An
ſprache widmete er dem König ehrende Worte und drückte
die Hoffnung auf das Gedeihen und den Erfolg der Aus
ſtellung aus Der König gedachte in ſeiner Erwiderung
in herzlichen Worten der zahlreichen Beteiligung des Aus
lands die der Ausſtellung den wahren internationalen
Charakter verleihe Er ſei erfreut bei dem Anblick des
friedlichen Wettbewerbes der verſchiedenen Nationen der
dazu angetan ſei das Band der Freundſchaft und der
Handelsbeziehungen zwiſchen Belgien und den übrigen
Staaten noch enger zu knüpfen Der König äußerte ferner
den Wunſch daß auch in Zukunft ſich die Völker auf den
Gebiete des friedlichen Wettbewerbes und der Arbeit meſſen
möchten Hierauf erfolgte ein Rundgang durch die Aus
ſtellung die der König um 5 Uhr verließ

Rooſevelt in Paris
H Paris 23 April Expräſident Rooſevelt wohnte

heute mittag in der Akademie der moraliſchen und politiſchen
Wiſſenſchaften deren Mitglied er iſt einer Sitzung bei in
der der Präſident ihm ehrende Worte widmete Später be
ſuchte Rooſevelt die Sorbonne in der zu ſeinem
Empfange außerordentliche Vorbereitungen getroffen waren

Schweres Antomobilunglüchk
H Prag 23 April Auf der Straße von Jung

Bunzlau nach Koſſmanos fuhr ein Auto in dem
ein Jngenieur und ein Kaufmann ſich befanden mit den
Hinterrädern an einen Stein Der Anprall war ſo heftig
daß der Jngenieur und der Kaufmann herausgeſchleu
dert wurden und ſofort tot waren

Abſehung des Dalai Lama
W Kalkutta 23 April Tſinſchipao früheres Mitglied

des Magiſtrats von Kwangſi ſpäter Taotai von Szetſchuan
und jetzt Ratgeber des chineſiſchen Miniſterreſidenten in
Lhaſſa traf auf der Durchreiſe mit Familie und großem Ge
folge hier ein Jn einer Unterredung erklärte er der Da
lai Lama ſei endgültig abgeſetzt er hoffe daß
die Verhältniſſe in Tibet ſich ruhig entwickeln und daß die
freundſchaftlichen Beziehungen zur indiſchen Regierung fort

beſtehen werden hbEſſen 23 April Da die Tarifverhandlungen im
theiniſchwyſtfäliſchen Dachdecker gewerbe ſcheiterten
beſchloſſen die Arbeitgeber die Schließung der Geſchäfte

Der brennende Berg Ton Hans Strobl Fortſ
Der Freund Humoreske von Georg Perſich Kunſt und
Wiſſenſchaft Theater und Muſik

en
Leitung Wilhelm Georg

Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und
Haändel Eugen Brinkmannz für Ausland Letzte Nach
richten Vermiſchtes und Sport Erich Polckow für das
Feuilleton Paul Schaumburg für den Jnſeratenteil
Friedrich Endrulatz Druck u Verlag von Otto Hendel
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Markofrank
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riff Mißbrauch ausgeſchloſſen Einfachſte Konſtruktionollſt ndi automatiſch arbeitend Markotrank frankiert
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e
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John Miehalowsky Berlin NW 7 Bürohaus
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